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Editorial   

Compromiso transversal con proyectos hospitalarios 
Como un balde de agua fría cayó la noticia del grave retraso 

que mantienen lasobras de construcción delos proyectos denue- 
vos hospitales para las comunas de Coronel, Lota, Santa Bárbara 
y Nacimiento. 

Según informaron los propios alcaldes, la situación fue informa- 
da porla Dirección de Concesiones del Ministerio de Obras Públi- 
cas (MOP),a travésde una notificación en la quese explicaba que el 
retraso en la construcción de los recintos se debía a la crisis finan- 
ciera que enfrenta la empresa española OHLAS.A,, a cargo delostra- 
bajos, lo que podría llevar a un término anticipado de contrato y, 
por lo tanto, a un retraso todavía mayor en la habilitación de los 
“nuevos hospitales. 

Enforma posterior, la misma Direcciones de Concesiones detalló 
quelasituación de la concesión “Red Biobío: Hospital de Santa Bár- 
bara, Hospital de Nacimiento, Hospital de Coronel y Hospital de Lo- 
ta”, precisando que, a más de 3 años 
desuadjudicación,no halogradoal- 
canzarel avance físico requerido, in- 
cumpliendo loshitosinicialesen los 
cuatro hospitales. “La Dirección Ge- 
neral de Concesiones del Ministerio 
de Obras Públicas ha definido hacer 
uso de los mecanismos de resolu: 
ción que la Ley establece, notifican- 
do ala Comisión Arbitral para la ve- 
rificación del incumplimiento gra- 
ve y la consecuente extinción del 
contrato de concesión”, se informó 
en un comunicado entregado a la 
opinión pública. 

Comisión Arbitral de Conce- 
siones esla instancia quese encarga 
de resolver conflictos relacionados 
'conla interpretación, aplicación o ejecución de un contrato, la que 
tendrá que resolver si efectivamente la empresa tiene la capacidad 
paraseguirosi se tendrá que iniciarun nuevo proceso con todas las 
complejidades que lleva. 

En tanto, la empresa OHLA SA. tiene otras obras a nivel de país, 
las queno presentan problemascomo es el aso de los hospitales, ya 
quetienen recursossectoriales, pero enel caso que afectaa la Región, 
se informó que, si bien los hospitales están en una etapa muy preli- 
"minar de su ejecución, registran importantes niveles de retraso. 

En.el detalle, el contrato de concesión fue adjudicado en diciem- 
bre del 2021 y a fines del año pasado apenas presentaba un 15% de 
avance. La población del área de influencia de los cuatro estableci- 

    

En medio de la preocupación que ha 
generado la noticia, un hecho destacable 
es la reacción transversal de autoridades 

locales en torno a la búsqueda de 
respuestas y soluciones, ya que hay 

coincidencia en la gravedad de la situación 
para comunas que esperan desde hace 
mucho tiempo un avance en la red 

hospitalaria 

  

mientos involucra un total aproximado de 414 mil beneficiarios. 
De hecho, el futuro hospital de Santa Bárbara tendrá una capacidad 
de 37 camas y además beneficiaría a las comunas de Quilaco y Qui- 
eco, en tanto el de Nacimiento tendrá una capacidad de 47 camas 
y se mantendrá en su ubicación actual, y el recinto de Lota tendrá 
132 camas. 

El caso del hospital de Coronel es distinto, ya que de los cuatro pro- 
yectos es el único de alta complejidad, con una capacidad de 353 ca- 
'mas,y vendría areemplazaralactualedificio, quetiene másde 66años. 

Desdela Seremi de Obras Públicasseexplicó que trasel primerhi- 
to constructivo con un avance del 15% en noviembre y diciembre 
del 2024, a la fecha el porcentaje promedio de avance no supera el 
5%. Además, dos de los cuatro hospitales están más atrasados, en- 
toncesse hace evidente que hay unincumplimiento grave delos pla- 
zos constructivos comprometidos, de las obligaciones que tenía la 

empresa concesionaria y esto abre la 
posibilidad de quese pueda extinguir 
la concesión. 

En medio de la preocupación que 
ha generado la noticia, un hecho des- 
tacable es la reacción transversal de 
autoridades localesen tomo a labús- 
queda de respuestas y soluciones, ya 
que hay coincidencia enla gravedad 
delasituación para comunas quees- 
peran desde hace mucho tiempo un 
avance en la red hospitalaria. La de 
cisión de los representantes locales, 
ya sean alcaldes, seremis, delegado y 
gobernador regional, es vital para 
que este tipo de iniciativas, que be- 
nefician directamente los habitan- 
tes del Biobío, sean no solo defendi- 

das,sino también exigidas en unánimo de apoyar el desarrollo de 
las comunidades. 

En.esesentido, será clave el encuentro que sostendrán mañana lu- 
nes con el director nacional de Concesiones, Juan Manuel Sánchez, 
quienarribaráalazona para abordarlasituación y aclararlas garan- 
tías en cuanto a plazos para estos proyectos, además de los posibles 
escenarios que se podrían enfrentar. Lo importante es, por ahora, 
determinar los pasos a seguir para que esos proyectos se concreten 
y no queden abandonados, como ha sucedido con otras obras, para 
así responder a las expectativas ya creadas entre los habitantes de 
esas zonas, que esperaban un beneficio para su vida cotidiana y no 
una nueva dificultad. 

Humor 

  

Frase del día 

L.... ese lugar de 

manera permanente, sino que 

estuvo cambiado de ubicación, 
aprovechando el conocimiento que 

tiene del lugar (..) no tenía 

contacto con una gran cantidad de 

personas”. 
ROBERTO GARRIDO, fiscal regional 

La Araucanía por Tomás Antihuen 

  

  

será dado de alta mañana (hoy), (se encuentra) en 
estado estable desde hace quince días. El periodo de reposo en la 
Casa Santa Marta continuará y permanecerá en convalecencia por 

un periodo de al menos dos meses”. 
SERGIO ALFIER! 

Archivo   

Nuestra portada 
hace 100 años: 
23 de marzo de 1925 

Vecinos de Concepción celebran 
asamblea y definen peticiones 
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Hace 50 años: 
23 de marzo de 1975 

Tennyson Ferrada presentará 
“Banderas Negras” en Concepción 

El actor nacional Tennyson Ferrada llegó a 
Concepción para presentar, junto asu compañía 
la obra “Banderas Negras”, en el Teatro Concep- 
ción. En una visita a El Sur, estuvo acompañado 
por Héctor Rogers, escenógrafo de la obra. El ac 
tor recordó que si bien nacióen Lanco, artística- 
mente debutó en Concepción. Estudió en la Fa: 
cultad de Química y Farmacia de la UdeC. Luego 
se trasladó Santiago, donde ha tenido una gran 
carrera en el cine, la televisión y en el teatro. Ha 
formado parte de diversas agrupaciones teatra- 
les. En el cine, ha participado el películas como 
“Erase un niño, un guerrillero, un caballo” (1967) 
y “El ABC del Amor (1967). 

  

  

Hace10 años: 
23 de marzo de 2015 

Fonasa detecta fuerte aumento 
de la evasión en cotizaciones 

En2014serealizaron más de dosmil inspeccio. 
nes a empresas de la Región, lo que permitió de- 
tectarun aumento de 154%en lasevasiones y el 
no pago de cotizaciones previsionales. Se identi 
ficócasi 160 millones de pesosquelosempleado- 
res no habían informado correctamente. Uno de 
losroles de Fonasa comoseguro público de salud 
esrecaudarel correcto y oportuno pago delasco- 
tizaciones que realizan los trabajadores y que es- 
ténafiliadosal sistema público. Elempleador tie- 
ne la obligación de descontar las remuneracio- 
nes, retener y dar a conocer las cotizaciones. 
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Directora: Isabel Plaza Vásquez 
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Hacel año: 
23 de marzo de 2024 

Municipios preparan medidas 
preventivas por inicio de lluvias 

El inicio del otoño se hace notaren la Región 
y por ello las comunas se comienzan a preparar 
para las lluvias. En San Pedro de la Paz, debido a 
las Iluviasrecientes se comenzaron alimpiarlos 
sumideros de aguas que se encuentran tapados 
con hojas. Otras comunas se han organizado pa- 
ra esperarel otoño e invierno de manera segura. 
EnChiguayante, también se están limpiandoca 
nales y sumideros y para abril se programaron 
podas. En Lota se realiza limpieza en los canales 
Bannen y Caupolicán, ya que cuando se inun 
dan, la calle Serrano queda anegada. 

Fundado en 1882 
142 años al servicio de la comunidad regional 
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Agresión escolar 
¡uevamente nosenteramosde 

una grave agresión quesufrió una 
profesoraenel LiceoBicentenario 
de Trehuaco. Como director, pro: 
fesor y miembro de una comuni 
dadeducativa, siento la necesidad 
de expresar que este hecho tras- 
ciende lo individual y se convier- 
te en un reflejo de una crisis que 
debemos abordar con urgencia y 
compromiso. La violencia en las 
escuelas no puedenormalizarseni 
entenderse solo como un proble- 
ma de disciplina. Es un llamado a 
repensarcómo estamos formando 
a nuestros estudiantes no solo en 
lo académico, sino también en lo 
humano. El respeto, la empatía y 
lasana convivencia deben estaral 
centro de nuestras prácticas peda- 
gógicas, pero esto no puedeserta- 
rea exclusiva de los profesores. Es 
una responsabilidad compartida 
entre familias, equipos docentes- 
directivos, estudiantes y la socie- 
dadensu conjunto. 

EDUARDO PARRA ZAMBRANO 

Sistema electoral 
Para evitar la fragmentación 

política, lo más conveniente no 
esestablecerun umbral, sino que 
unsistema electoral mayoritario 
o algo que se le acerque, como lo 
era el sistema binominal. Los sis- 
temas mayoritarios propendena 
la formación de grandes bloques 
que reflejan las principales co- 
ientesde opinión, con la presen. 
cia de pocos partidos y ala mode. 
ación en los planteamientos po 
líticos, la estabilidad institucio 
nal, la gobernabilidad y el desa- 
rrollo económico y social. 

ADOLFO PAÚL LATORRE 

El derecho al silencio 
Hace un año me vine a vivir 

frente a la Plaza de Tribunales de 
Justicia de Concepción. Un año 
después, me encuentro embalan- 
do para irme a vivir a otro lugar 
porque el ruido me ha exiliado. 
El ruido, como imposición des- 
medida, ha expulsado a quienes 
aún creíamos en la vida urbana 
deesta ciudad. Lo que debería ser 
un paisaje sonoro diverso, se ha 
convertido en una cacofonía in- 
cesante: bombardeo de bocinas, 
parlantes de vendedores ambu- 
lantes, predicadorescon amplifi 
cación, tiendas promocionando 
ofertas a todo volumen, altavo- 
cesmunicipales dictando consig 
nas sobre seguridad. Y el viernes, 
el festival evangélico Adora Con- 
cepción impuso su propia litur 

   

  
giadel ruido que,con una ampli 
ficación desproporcionada para 
las pocas decenas de oyentes que 
se congregaron, nos obligó a es. 
cuchar hasta bien entrada la no- 
che. No se trata de fe, sino de so- 
berbia sonora, de la idea de que el 
derecho aser escuchado anula el 
derecho ano escuchar. No hay es- 
pacio sin vacío, ni música sin 
pausas,nidiscursosin intervalos. 
Elsilencio es parte vital de nues- 
tra existencia yin él corremos el 
riesgo de perder un poco de nues- 
tra humanidad. 

PAZ GONZÁLEZ ETCHEVERRY 

Gareca 
En jerga de mecánicos, al pare- 

cer nuestro DT, Ricardo Gareca, 
siempre ha manejadoautos auto: 
máticos, porque no hace nunca 
loscambios, a pesar de que el mo- 
torselo pide. Y cuando los llegaa 
hacer, los hace muy tarde, olvi: 
dando porcompleto la caja(“ban- 
ca”) de cambios, y lo peor y más 
grave, es queno aprieta el embra- 
gue. Ni le cuento la sonajera que 
queda en la Marea Roja. 

LUIS ENRIQUE SOLER MILLA 

Seguridad municipal 
¿Porquélos municipios tienen 

que gastar recursos en seguridad, 
quees una responsabilidad del Es 
tado y para eso pagamos nuestros 
impuestos? Antes tenía control de 
tránsito de Carabineros al menos 
una o dos veces al año. Ahora en 
diez años nunca me han contro- 
lado mientras manejo mi auto. La 
presencia policial escada vez más 
escasa y parece que el trabajoselo 
dejan a Seguridad Ciudadana. 
ALFONSO ACEVEDO 

Licencias médicas 
Enlos últimos años, hemossi- 

do testigos de un preocupante 
aumento en la emisión de licen- 
cias médicas fraudulentas, pro- 
blema que no sólo afecta a las 
empresas, sino que también ge- 
nera un impacto significativo en 
el sistema de salud del país. De 
acuerdo con datos de Alto Inmu- 
ne, sólo entre enero y marzo de 
2023, la emisión de estas licen- 
cias por parte de médicos irregu: 
lares creció 96%, con una dura: 
ción promedio de 14 días. Este fe- 
nómeno pone en evidencia la 
necesidad urgente de reforzar los 
mecanismos de fiscalización y 
sanciones para combatir este ti- 
po de fraude. Es alarmante la 
concentración de estas licencias 
en ciertas especialidades médi- 

médico acargo del Papa Francisco. 

lectorestodiarioelsur.cl 

cas. En enero de 2023, el 50% de 
las licencias irregulares corres: 
pondieron a dolencias del ámbi 
to psiquiátrico; en febrero, esta 
cifra aumentó al 60%, y en mar 
70, llegó a un 67%. Esto nos plan 
tea interrogantes sobre las debi- 
lidades en la validación de estos 
diagnósticos y la vulnerabilidad 
del sistema ante médicos que 
operan fuera de los marcos regu: 
latorios. Además de las licencias 
psiquiátricas, las patologías os: 
teomusculares y las enfermeda- 
des respiratorias también apare- 
cen asociadas a este tipo de frau- 
de, lo que sugiere patrones de 
conducta que deben seranaliza: 
dos con mayor profundidad. 

RODRIGO VARELA 

Pulmones del planeta 
Los bosques son considerados 

pulmones del planeta. Proveenali- 
'mentosesencialescomo frutos, se- 
millas y recursos fundamentales 
para las comunidades indígenas y 
Turales. Actúan en el enriqueci- 
miento delos suelos y proporcio- 
nan la madera. La desforestación 
(a causa de la tala indiscriminada 
de árboles y otros factores) y el au 
mento deincendios forestaleshan 
destruido muchos bosques.Losár- 
boles purifican el aire, ayudana re 
pur el clima, disminuyen el ca- 
lor,consusombra protegen nues- 
tra salud de los efectos de la expo- 
sición solar y desempeñan un pa- 
pel relevante en la Jucha contra el 
cambio climático. El 21 de marzo 
se celebró el Día de los Bosques y 
recordé la frase del poeta Pablo Ne- 
ruda: “Quien no conoce el bosque 
chileno, no conoce este planeta. 
De aquellas tierras, de aquel barro, 
deaquelsilencio, he salido yoaan- 
dar,a cantar porel mundo”. 
DERICO COFRÉCATRIL 

Reforma 
La promulgación dela reforma 

de pensiones marcó un hito en el 
sistema previsional, perosuimple- 
mentación traerá desafíos alasem- 
presas. La cotización adicional del 
8,5% a cargo del empleador au 
mentará loscostoslaborales, loque 
podríaafectarlacontratación y le 
vara ajustes en las estructuras de 
costos. En sectoresde altainforma- 
lidad,como la construcción y elco- 
mercio, podría generar incentivos 
para esquemas menos regulados. 
La clave estará en la capacidad de 
lasempresas para adaptarse y enlas 
medidas defiscalización que asegu- 
ren su cumplimiento laboral. 
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